

Buchbesprechung

Jetzt ist die Zeit

Stefan Federbusch ofm

Das Buch ist betitelt nach einem Lied von Alois Albrecht: „Jetzt ist die Zeit, jetzt ist die Stunde, heute wird getan oder auch vertan, worauf es ankommt, wenn er kommt“. Der Autor Heribert Arens, Franziskaner in Dorsten, und die Autorin Martino Machowiak, Missionsschwester vom kostbaren Blut in Neuenbeken, laden zu einem verweilenden Gang durch das Kirchenjahr ein; die Lebenshaltung des flüchtigen Blicks zu ersetzen durch ein Verweilen wie auf einer Bank.

Dazu haben sie Texte und Meditationen zusammengestellt, die als Weggefährten aufmerksam machen und die Blicke lenken wollen auf das jeweils Wichtige, aber auch auf die „charmanten Nebensächlichkeiten am Wegrand des Kirchenjahres“ (10). Die Meditationen von Sr. Martino sind ursprünglich für die Website ihrer Ordensgemeinschaft verfasst, für die Zeitschrift „Prediger und Katechet“ sowie die Besucher:innen des Trauercafés. Die Texte von Br. Heribert sind Rundfunkansprachen sowie Impulse aus verschiedenen Zeitschriften. „Die hier zusammengestellte Auswahl dieser Meditationen und Texte orientiert sich am Kirchenjahr und möchte Menschen aller Generationen ansprechen. Dass dabei immer wieder mal besonders die Themen alter Menschen im Blickpunkt stehen, ergibt sich aus den vorausgegangenen gemeinsamen Büchern, den vielen Seminaren mit alten Menschen und – nicht zuletzt – aus dem eigenen Alter“ (11). Heribert Arens war bei der Herausgabe des Werkes 82 Jahre, Martino Machowiak 79 Jahre alt. Das Buch ist ein Extrakt von 20 Jahren gemeinsamer (Seminar)Arbeit.

Der rote Faden des Buches ist somit das Kirchenjahr. Die Kapitel stehen unter den Überschriften: Advent – Zeit der Sehnsucht; Weihnachten – „... nur ein Lächeln“; Jahreswechsel – „... und siehe, wir leben!“; Fastenzeit – „Genießer essen mit dem kleinen Löffel“; Die Karwoche – die Woche des Immanuel; Ostern – Zukunftslust; Pfingsten – Begeisterung und nüchterne Geistesgegenwart; Und dann: „die lange Weile“. In letzterem sind enthalten: Fronleichnam; Maria im Kirchenjahr; Erntedank; Allerheiligen/Allerseelen/Totensonntag/Trauer; Martin von Tour; Christkönig; Wallfahrt; Karneval; Urlaub.

Jedes Kapitel beginnt zunächst mit hinführenden Gedanken, worauf die Texte zum Nachdenken folgen. Die Texte sind mit den Kürzeln HA und MM gekennzeichnet, so dass erkennbar ist, aus wessen Feder sie stammen. Aus dem Duktus von kurzem Predigtgedanken und Mediation lässt sich dies aber auch so unschwer erkennen.

Das Werk ist im guten Sinne ein Lese- und Meditationsbuch, das nicht in einem Rutsch gelesen, sondern im Laufe des Kirchenjahres immer wieder zur Hand genommen werden will, um sich mit kleinen Gedankenanstößen und Impulsen beschenken zu lassen. Es eignet sich mit seinen inspirierenden und kreativen Impulsen gut (als Geschenk) für alle, die im liturgischen Dienst stehen oder Interesse an liturgischen Feiern haben.

Autor und Autorin

Heribert Arens ofm, geb. 1942, war 8 Jahre Dozent für Homiletik am Priesterseminar Paderborn, 12 Jahre Provinzial der sächsischen Franziskanerprovinz, jeweils 9 Jahre Guardian im Mitlebekloster Hülfsberg und am Wallfahrtsort Vierzehnheiligen. Seit Anfang 2020 lebt er im Franziskanerkloster Dorsten. Er veröffentlichte Bücher zu Homiletik.

Martino Machowiak cps, geb. 1945, ist Missionsschwester vom Kostbaren Blut. Sie ist ausgebildete Krankenschwester. Seit 18 Jahren wirkt sie als Trauerbegleiterin in Neuenbeken/ Paderborn. Für Hinterbliebene und Menschen in Verlustsituationen bietet sie Einzelbegleitung, ein Gesprächscafé und kreatives Gestalten an. Seit über 20 Jahren gemeinsam mit Heribert Arens Kursarbeit für Senioren in Ordensgemeinschaften.



Bibliografie

Heribert Arens / Martino Machowiak
Jetzt ist die Zeit

**Den Jahreskreis bewusst erleben –
Ideen, Impulse, Meditationen**
248 S.

Bonifatius Verlag, Paderborn 2024
ISBN 978-3-98790-063-1

Preis: 20,- Euro